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B2B 直接改為 B2C 或 C2C 的新模式以航空郵包的方式快速在全球運

轉，其中亞太區佔了 70%，而中國大陸佔 40%。所以以地理及航空運

力優勢，此次參訪視希望中國郵政(速遞公司)可以選擇桃園機場為其中

轉機場進而發展出海外發貨倉(FBA)，以增加桃園機場之貨量及與全球
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一一一一、、、、目的目的目的目的    

    自從網購平台興起，亞馬遜成立 FBA 快速建立運送網路，阿里巴

巴結合淘寶網、天貓等購物平台、第三方支付平台、快件運送平台等，

在幾年內快速改變全球貿易模式由 B2B 轉為 B2C 或 C2C。此模式除

了只要動動手指帶動個人消費，直接影響到實體店面的生存外也因為

化整為零減少關稅及通關速度較快而為傳統製造業所採納，以化整為

零之方式運送貨物，更加速跨境電商蓬勃發展，成為全球不可逆的浪

潮。這種大量的貨物由 B2B 直接改為 B2C 或 C2C 的新模式我們稱之

為電子商務(簡稱電商)，除了翻天地覆的推翻了傳統物流外，也消滅

了大、中盤等實體商店，影響百貨公司與大賣場的生存，至於小型店

面早在之前大賣場崛起時已經消失許多，現在共同面對 B2C 的電商

市場的衝擊，也快速地萎縮中，但也鼓勵了許多年輕新創缺少資本的

業者，可利用此電商平台沒有門檻得進入市場銷售產品。如此百花齊

放的榮景也因為透過虛擬的網路所以風險也開始加大，如假貨、仿冒

貨、詐欺等，案件層出不窮，也逼著電商平台業者加強管理與篩選合

作廠商。 

此行目的即為拜訪中國處理電商貨物最大平台-中國郵政所屬中

國速遞公司廣東省分公司吳總經理等以了解其貨量及處理模式與中

轉貨量並爭取其使用桃園機場為中轉節點。 
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二二二二、、、、行行行行程程程程 

日程表如下： 

日期日期日期日期    行程概述行程概述行程概述行程概述    

 5 月 7 日 抵達深圳 

 5 月 8 日 

拜會深圳市宏泰潤投資股份有限公司董事

長及相關人員並舉行會議 

 5 月 9 日 

拜訪中國速遞香港分公司總經理夏伯樂及

參觀旗下縱騰網路公司 

 5 月 10 日 

赴廣州白雲區拜會中國速遞公司廣東分公

司總經理吳昌權後赴新白雲機場參觀機場

交換局航郵作業 

 5 月 11 日 由廣州搭機返台 
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5 月 7 日搭機由桃機出發於 1830 左右飛抵深圳機場。因出關時 

間較晚，當晚住宿於深圳。 

  5 月 8 日出發到深圳龍華宏泰潤公司討論整體參訪行程及拜訪對

象等各項細節，並對中國大陸電商物流及郵政等發展深入探討以及如

何轉入台灣中轉的流程與相關節點問題。例如：廣東電商貨物之種類

﹝以貨的形式、以郵包的形式﹞，廣東對外航空運力以及海運運力及

航線等深入探討與溝通，找出雙方能夠互利雙贏之標的。 

  5 月 9 日參訪中國速遞網絡平台，客服，資訊，網路銷售等部門，

眼見每個部門大辦公室坐滿了 30 歲不到的年輕人，每個人都專心於

電腦上的工作，可以看到每個人都在為自己不被淘汰及希望的未來努

力，實在令人震懾。 

  5 月 10 日拜會中國郵政速的物流廣州機場總公司，由吳昌權總經

理接待。會中吳總強調合作的強烈意願並指出合作三步驟： 

1.海空聯運郵轉郵的專倉 

2.海空聯運貨轉郵的專倉 

3.未來台北港 FBA 倉庫的合作。 

  會後參觀中國郵政位於廣州新白雲機場內的交換所作業，從三

樓高的環場通道上俯視面積達 37,000 平方公尺(約 11,192 坪)的作業 

場地，各種輸送帶，分檢系統，X 光機及作業人員操作者大量的進、
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出口郵包，場面盛大。 

深圳宏潤泰投資公司總經理張春平深圳宏潤泰投資公司總經理張春平深圳宏潤泰投資公司總經理張春平深圳宏潤泰投資公司總經理張春平((((左三左三左三左三))))    

中國速遞香港分公司總經理夏伯樂中國速遞香港分公司總經理夏伯樂中國速遞香港分公司總經理夏伯樂中國速遞香港分公司總經理夏伯樂((((中立者中立者中立者中立者))))    
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中國速遞香港分公司所屬倉庫之一中國速遞香港分公司所屬倉庫之一中國速遞香港分公司所屬倉庫之一中國速遞香港分公司所屬倉庫之一————雲途物流作業現場雲途物流作業現場雲途物流作業現場雲途物流作業現場    

三三三三、、、、與參訪業者舉行各項會議與參訪業者舉行各項會議與參訪業者舉行各項會議與參訪業者舉行各項會議 

 （（（（一一一一））））主要拜會人員主要拜會人員主要拜會人員主要拜會人員與公司背景介紹與公司背景介紹與公司背景介紹與公司背景介紹 

� 深圳市宏泰潤投資股份有限公司： 

張春平董事長及相關成員。 

� 中國速遞(香港)有限公司： 

夏伯樂總經理及相關成員。 

� 中國郵政速遞物流股份有限公司廣東省分公司： 

吳昌權總經理及相關成員。 

� 宏潤泰投資公司： 

長期深耕大陸廣東省市場，擁有豐富人脈及國際物流操作經驗，
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在珠江橫琴關、東莞常平關、湖南郴州、設有進口清關倉庫，

亦是進口大陸(廣東地區)唯一指定渠道，另擁有中國郵政速遞

公司廣東省郵件業務集採權(專營權)。目前在臺灣業務有海進

空出郵轉郵、貨轉郵業務(經遠雄倉儲)。 

� 中國速遞(香港)有限公司： 

中國郵政速遞公司(51%)與縱騰網路公司(49%)合資組成之物流

公司，提供電子商務物流全方位解決方案，類似新加坡郵政旗

下的冠庭(Quantium)國際物流公司，縱騰網路公司將於上海上市

發行。 

� 中國郵政速遞廣東省分公司： 

中國郵政速遞物流全資子公司，中國郵政速遞物流在大陸 31 個

省（自治區、直轄市）設立全資子公司，但廣東省分公司是電

商包裹郵件量最大亦是成長最快的公司。 

（（（（二二二二））））會議會議會議會議重點摘要重點摘要重點摘要重點摘要 

◎◎◎◎與鴻泰潤公司與鴻泰潤公司與鴻泰潤公司與鴻泰潤公司會談會談會談會談    

1. 宏泰潤公司擁有中國郵政廣東省之集採權，能整合廣東地區至  

全球之電商貨物，且未來不排除爭取福建地區之集採權，如此

將可掌握大量之電商貨物以海空聯運方式來台中轉。 
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2. 初步以操作上比較單純的郵轉郵為主，待運送、轉關都順暢時

推動貨轉郵業務。所以倉庫的使用是有階段性的。如此正符合

華儲 C、D 區未來規劃時程。 

◎◎◎◎與中國速遞香港分公司與中國速遞香港分公司與中國速遞香港分公司與中國速遞香港分公司會談會談會談會談    

  中國速遞香港分公司夏總經理表示雖然台灣的航空運力

比 較充足，但航空公司往往將機艙位 space 放給香港而不在台

灣，所以常常發生台灣訂不到機艙位 space 但香港可以。若是

如此就不必來台中轉了。 

  另外目前操作貨轉郵的點為新加坡、峇里島、普吉島與桃

園機場四個點，所以桃園機場除了航空運力之外，貨物操作上

也佔有非常大的優勢。 

◎◎◎◎與中國郵政速遞廣東分公司與中國郵政速遞廣東分公司與中國郵政速遞廣東分公司與中國郵政速遞廣東分公司會談會談會談會談    

1. 中國速遞廣州分公司表示，大陸郵包成長量驚人，以該公司為

例，2016 年郵包成長率為 100%，2017 年 62%，現在每天約有

300 噸的量，因此該公司希望能在安全、時效、價格可信賴的

前提下，找尋一個穩定的中轉基地，並且能提供全包式服務(倉

儲+操作+飛機艙位)。 

2. 吳昌權總經理表示:「隨著大陸海關總署 2018 年 6 月 23 日 9510

系統上線，中國速遞廣東分公司在跨境電商運送又多了一個渠
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道，依本公司原本的貨量再加上將來預計增加的貨量，未來會

有很多的貨可以經過台北轉運的，例如目前到廣州新建南沙自

貿區有新設港口，屆時貨量就可以不必運送到深圳或香港轉運，

可以經南沙直接轉到台北去，台北的航空運力我們還是比較有

信心的。」 

3. 大陸現在很多做海轉空的業者，都不知道桃園機場這個轉運渠

道，這個陸方可以代為宣傳。如果桃園機場準備好了，前 3 個

月，可以保證每天約 20~40 噸的量，倘雙方運作順暢，6 個月

後，可以做到每天 60 噸的貨量。 

註：此貨量僅只中國郵政速遞廣東分公司，不含其他如福建、

上海過來中轉之貨量。 

4. 因此希望在桃園機場能有自己的場地，對客戶而言更有保障，

而這個場地必須是能快速轉運的，效率要高，桃機可以給負面

清單，不能過去的，陸方從源頭就可以篩選，而郵包運送的目

的地，也可以在大陸就分撥好，過去後直接打板轉運即可。這

個倉也可以做反向生意，中國郵政廣東分公司在澳門也有業務，

但澳門航線不夠，未來美國/歐洲的貨也可以經過臺灣再到澳

門。 

5. 目前在遠雄，每天只能操作 60 個 PMC(航空盤)，約 70 噸的量，
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一個海運貨櫃 40 呎就有 7~10 噸，一次進來的量加上暫存的量，

使得這個倉庫根本運轉不動，且現行卡車停靠碼頭數也不夠，

所以希望桃機可以給我們專倉專用，可以提高貨物運轉量，也

就是等於提高效率，這樣大陸這邊的貨才可以穩定的過去中

轉。 

6. 經過雙方的溝通，認為華儲 C 區裡面有現成的倉儲設施(立體

儲位)，非常適合陸方目前現階段的業務，陸方表示目前會先從

事郵轉郵業務，未來有貨轉郵業務，貨轉郵的發展可以使用華

儲 D 區建置智能倉庫，做有效率的貨物分撿，桃機也可以整頓

分散在 4 倉的貨轉郵專區，集中管理；再進一步，也有考慮到

台北港設 FBA 倉庫(海外發貨倉庫)，一方面是考量輕貨與重貨

配的航空載運效率，一方面是針對進口臺灣島內的市場，FBA

倉可以加速到貨時效並可以有效率的處理逆物流問題。 

7. 會談中尚提到很多操作的細節，例如中國郵政承載包裹的托盤

到臺灣需不需卸除、什麼機型飛機可以裝載多少郵包拖盤等等

議題。 
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（（（（三三三三））））會議相關照片會議相關照片會議相關照片會議相關照片 

 

深圳宏泰潤投資股份有限公司深圳宏泰潤投資股份有限公司深圳宏泰潤投資股份有限公司深圳宏泰潤投資股份有限公司 

 

劉高劉高劉高劉高級級級級專專專專員員員員與宏泰潤公司高層就桃機未來規劃與宏泰潤公司高層就桃機未來規劃與宏泰潤公司高層就桃機未來規劃與宏泰潤公司高層就桃機未來規劃 

與作業動線與作業動線與作業動線與作業動線、、、、流程流程流程流程交換意見交換意見交換意見交換意見 
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參訪中國速遞香港分公司投資之縱騰網絡公司總經理夏伯樂參訪中國速遞香港分公司投資之縱騰網絡公司總經理夏伯樂參訪中國速遞香港分公司投資之縱騰網絡公司總經理夏伯樂參訪中國速遞香港分公司投資之縱騰網絡公司總經理夏伯樂(中立者中立者中立者中立者) 

 

 

 

與夏經理研討跨境電商貨量與夏經理研討跨境電商貨量與夏經理研討跨境電商貨量與夏經理研討跨境電商貨量、、、、操作模式與中轉條件需求操作模式與中轉條件需求操作模式與中轉條件需求操作模式與中轉條件需求 
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縱騰網絡公司辦公室一角縱騰網絡公司辦公室一角縱騰網絡公司辦公室一角縱騰網絡公司辦公室一角 

 

 

 

縱騰網絡公司所屬雲途物流作業倉庫縱騰網絡公司所屬雲途物流作業倉庫縱騰網絡公司所屬雲途物流作業倉庫縱騰網絡公司所屬雲途物流作業倉庫 
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夏總夏總夏總夏總經理經理經理經理介紹縱騰網絡公司所屬雲途物流作業流程介紹縱騰網絡公司所屬雲途物流作業流程介紹縱騰網絡公司所屬雲途物流作業流程介紹縱騰網絡公司所屬雲途物流作業流程 

 

 

雲途物流作業倉庫一角雲途物流作業倉庫一角雲途物流作業倉庫一角雲途物流作業倉庫一角 
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雲途物流作業倉庫雲途物流作業倉庫雲途物流作業倉庫雲途物流作業倉庫 FBAFBAFBAFBA 操作專區操作專區操作專區操作專區    

 

 

雲途物流作業倉庫作業一角雲途物流作業倉庫作業一角雲途物流作業倉庫作業一角雲途物流作業倉庫作業一角    
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四四四四、、、、廣州機場中國廣州機場中國廣州機場中國廣州機場中國郵政郵政郵政郵政速遞速遞速遞速遞公司參訪照片公司參訪照片公司參訪照片公司參訪照片 

 

中國郵政速遞公司廣東中國郵政速遞公司廣東中國郵政速遞公司廣東中國郵政速遞公司廣東分公司精神標語分公司精神標語分公司精神標語分公司精神標語((((一一一一))))    

 

中國郵政速遞公司廣東中國郵政速遞公司廣東中國郵政速遞公司廣東中國郵政速遞公司廣東分公司精神標語分公司精神標語分公司精神標語分公司精神標語((((二二二二))))    
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中國郵政速遞公司廣東中國郵政速遞公司廣東中國郵政速遞公司廣東中國郵政速遞公司廣東分公司精神標語分公司精神標語分公司精神標語分公司精神標語((((三三三三))))    

 

 

中國郵政速遞公司廣東中國郵政速遞公司廣東中國郵政速遞公司廣東中國郵政速遞公司廣東分公司精神標語分公司精神標語分公司精神標語分公司精神標語((((四四四四))))    
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中國郵政速遞公司廣東中國郵政速遞公司廣東中國郵政速遞公司廣東中國郵政速遞公司廣東分公司精神標語分公司精神標語分公司精神標語分公司精神標語((((五五五五))))    

 

 

中國郵政速遞公司廣東中國郵政速遞公司廣東中國郵政速遞公司廣東中國郵政速遞公司廣東分公司精神標語分公司精神標語分公司精神標語分公司精神標語((((六六六六))))    
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中國郵政速遞公司廣東中國郵政速遞公司廣東中國郵政速遞公司廣東中國郵政速遞公司廣東分公司總經理吳昌權分公司總經理吳昌權分公司總經理吳昌權分公司總經理吳昌權    

 

 

與中國郵政速遞公司廣東與中國郵政速遞公司廣東與中國郵政速遞公司廣東與中國郵政速遞公司廣東分公司總經理吳昌權等會談分公司總經理吳昌權等會談分公司總經理吳昌權等會談分公司總經理吳昌權等會談    
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中國郵政速遞公司廣東中國郵政速遞公司廣東中國郵政速遞公司廣東中國郵政速遞公司廣東分公司分公司分公司分公司廣州廣州廣州廣州白雲區辦公室白雲區辦公室白雲區辦公室白雲區辦公室    

 

 

中國郵政速遞公司中國郵政速遞公司中國郵政速遞公司中國郵政速遞公司吳昌權吳昌權吳昌權吳昌權總經理總經理總經理總經理帶領參觀中國郵政廣州國際交換局帶領參觀中國郵政廣州國際交換局帶領參觀中國郵政廣州國際交換局帶領參觀中國郵政廣州國際交換局    
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交換局內報關廳交換局內報關廳交換局內報關廳交換局內報關廳    

    

 

關廳內派駐海關收單區關廳內派駐海關收單區關廳內派駐海關收單區關廳內派駐海關收單區    
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交換局內作業線交換局內作業線交換局內作業線交換局內作業線    

 

交換局內自動化分檢線交換局內自動化分檢線交換局內自動化分檢線交換局內自動化分檢線    
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五五五五、、、、心得與建議心得與建議心得與建議心得與建議 

  此行雙方交流非常順利，對於電商市場中轉(郵轉郵、貨轉郵)雙

方秉持互惠互利的精神，都有深入的探討，達到非常好的成效。整個

參訪過程中有幾項事務是值得學習的。舉例： 

    先行先試：因應經濟快速發展，進出口貨物快速增加，造成相關

法令、規定可能不足的地方，中國大陸海關及公務部門有先行先試的

政策。業者為增加通關效率或增加全球市場競爭力，可以向海關提出

相關的建議及監管條件，經海關審查符合國家利益及增加業者全球競

爭力，是可以由提出地區的海關先行試做。如早期的 A 型保稅倉、B

型保稅倉、到保稅物流園、到海、空快遞貨物通關、隨者阿里巴巴淘

寶網跨境電商貨物快速發展，除了比照快遞貨物通關模式，加速電商

貨物通關時效，更因稅率問題全中國成立 9 個電商示範區作為試點，

逐漸發展 FBA 概念，降低業者成本，增加運輸時效，(下單 3 天內收

到貨物)如此也可以大幅降低消費者購買成本，製造多贏的局面。並

利用航空網絡將 B2B 之商業模式突破成為 B2C 的新模式銷往全球。 

    基於政府單位政策支持，形成民間勇於創新與投資開創更大的市

場。如數年前康師傅泡麵銷量全中國大陸長期獨佔鰲頭，不到兩年幾
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乎少掉一半。原因是新興事業打包外送到府所影響。這也是以快遞業

務為基礎結合網路平台造就而成，很快的發展到各大城市，造成風

潮。 

  為增加桃園機場貨運量，應該改變現行只對貨站做履約管理而未

實際參與貨物操作或實際經營貨站相關管理規定的方式。換句話說近

年來桃機公司對於航空貨運未來發展與規畫根本無法出任何政策或

影響，4 家貨站為了自身利益均走短線，彼此在現有貨量的紅海裡廝

殺而不願投資未來，找到對國家社會有利的藍海或業務。自由貿易港

區因公務部門保守心態及遠雄自身管理問題，以致功能不彰。加以公

務部門自身監管方便為原則而不願面對世界變動與進步來做監管業

務的調整，以致中轉業務，電商物流，甚至冷鏈物流及機放貨物等均

受到影響而無法擴大台灣地理優勢成為亞洲最大的中轉門戶。所幸在

各級長官的努力下「法規鬆綁」已經逐漸成為共識，未來應該各方多

加溝通，貨暢其流，以提升國家競爭力為目標。 

  為阻止航空貨運亂象及落實各項政策，本公司應採取主動積極的

態度介入管理，尤其是自貿港區涉及國家未來經濟發展，必須有非以

營利為主要目標公部門介入管理，方能配合政策執行，發展產業垂直

整合，達到產品加值與增加國際競爭力，擴張外銷數量與金額，增加

國家收入的目標。 
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  現在航空貨運受到跨境電商的衝擊正快速的改變，B2B 變為 B2C 

以航空業而言將嚴重影響航空貨運承攬業的生存。值此快速轉變階段，

及台灣進出口貨量停滯期，本公司應主動改變過去經營模式，主動配

合市場所需來增加轉口貨量。目前華儲公司 ROT 一案中依據「繼續

經營計劃書」所述，CD 兩區本公司可無條件收回。準此海空聯運優

勢增加郵轉郵及貨轉郵之時機，正是回收管理的良機，未來導入機場

貨運園區規畫，設置 FBA 及海外發貨倉及航空貨運承攬期待的 MCC

作業等。以新加坡機場 ALPS 為規畫藍圖最終超越且取代之。 


